

L'origine du nom de nos communes

Haccourt

Comme le signalait le chanoine Hyacinthe Demaret en 1937, Haccourt a reçu son nom du ruisseau d'Aaz, ce dernier mot, d'origine celtique, signifiant "eau".

Hallembaye trouve aussi son origine dans l'hydrologie, "hell" signifiant "clair, limpide" et "baye" ou "bach", ruisseau.

Hermalle-sous-Argenteau

Au VIII^e siècle, le nom était Harimalia, du germanique "hari" (ou "haria") signifiant "armée" et de "madla" (ou "malia") traduisant "assemblée". Hermalle pourrait donc se traduire par "assemblée de l'armée" ou "tribunal militaire". Cependant, certains chercheurs ont attiré l'attention sur le "a" long de Hermalle, ce qui pourrait indiquer une autre origine : "malus" = moulin. On serait donc en présence d'un "moulin de l'armée".

Hermée

Ici encore, comme à Hermalle ou Herstal, on retrouve le préfixe "her" pour "armée". Quant au suffixe "-mez", il signifie "champ". Hermée, c'est donc "le champ de l'armée".

Heure-le-Romain

Cette commune qui, elle aussi, a abrité plusieurs villas romaines et présente des dénominations anciennes comme "hore" ou "oire" au XII^e siècle et "oere" en 1255. "Or" ou "ore" est un nom masculin signifiant "bord", "lisière" et, plus largement "frontière". "Oro romana" signifie "frontière romaine".

Houtain-Saint-Siméon

Cette appellation "Houtain" est commune en Belgique et signifie "maison en bois" : "holt-heim" avec des formes primitives fort proches comme "Holthem" en 976, "Holtam" en 1030 et "Holtain" en 1044.

Oupeye

La première mention connue est "Upeie" dans une charte de l'an 1176. Pour A. Carnoy ("Toponymie des chaussées romaines"), Oupeye viendrait de "Ulpiacum", dérivé du nom romain "Ulpius". Il pourrait s'agir d'un domaine cédé par Rome à l'un de ses anciens légionnaires, pour services rendus.

Vivegnis

"Vingnis" et "Vingitis" en 816 (Chronique de Saint Hubert), "Vineias", "Vinetto" (1086), "Viniacum" (1213), "Vies vegnis" (1324)... qu'importe, chacun s'accorde quant à la signification: "vieilles vignes" ("vetus vinetum").

Tout ceci atteste bien évidemment l'origine très ancienne de nos villages; au moins trois d'entre eux ont connu des implantations romaines avec regroupement de l'habitat à proximité. Mais c'est surtout le haut Moyen Age qui verra naître de petits bourgs (parfois deux ou trois pour une seule de nos communes actuelles).